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I. MUNICIPALIDAD DE PAILLACO 
PROVINCIA DE VALDIVIA 

REGIÓN DE LOS RIOS 
     

REUNION ORDINARIA DE CONCEJO MUNICIPAL N° 68 
 
FECHA      : 29 de abril de 2010.- 
 

HORA DE INICIO    : 17:30 HORAS.- 
 

HORA DE TERMINO    : 19:05  horas 
 
En Paillaco a veintinueve  días del mes de abril del año 2010, siendo las diecisiete  
treinta   horas,  se procede a iniciar la Reunión Ordinaria de Concejo Municipal N° 68 
en  el salón Auditórium Santiago Santana Jhonston, del Departamento de extensión 
Cultural  de la I. Municipalidad de Paillaco, presidida por el presidente del Concejo 
Municipal la Alcaldesa Sra. Ramona Reyes Painequeo.,  actuando como Secretaria 
Municipal la Sra. Carola Medel Veloso, con la presencia de los Señores Concejales: 
  

      -    Sr. José Aravena Perez 
      -    Sra. Ruth  Castillo Prieto 
      -    Sr. Gonzalo Galilea García  
      -    Sr. Gabriel Medina Alarcón 
      -    Sr. Orlando Castro B. 
      -    Sr. Héctor Aviles. 

 
Con la presencia de los Funcionarios Municipales:    
 
- Sr. Carlos Barriga, Alcalde Subrogante 
- Sr. Felipe López, Relacionador Público 
- Sra. Yasna segura P., Jefa de Finanzas 
- Sr. Ricardo Becerra T., Unidad de Control 
- Sra. Juana Yañez, Directora de Educación (S) 
- Srta. Lorena Kisling, Encargada de SECPLAN 
- Sr Cesar Duran, Director de Salud 
- SR. Raúl Arias, Director de Transito 
- Sr. Fernándo Sepúlveda, Encargado de Aseo y Ornato 
- Sra. Laura Acuña, Encargada de Fomento Productivo. 
- Sr. Cristian Pérez, Encargado de Cultura   
- Sr. Ricardo Yañez, Director Desarrollo Rural 
Invitados Especiales. 
- Sr. Enrique Jaramillo B., Diputado de la República 
- Sra. Ilda Carballo, Alcaldesa de La Unión 
- Sr. Pablo Agüero, Administrador Municipal Lago Ranco. 
- Pedro Montecino V. ; Capitan de Carabineros Paillaco. 
 
  
Se  ha convocado la presente reunión para tratar como punto de tabla.- 

  1.- Cuenta pública año 2009.- 
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1.1.- Se da inicio a la presente reunión entonando el Himno Patrio. 
 
1.2.- La Secretaria Municipal señala la Alcaldesa Sra. Ramona Reyes P., viene a dar 

cumplimiento a lo siguiente: 
 

a) El balance de la ejecución presupuestaria y el estado de situación financiera, 
indicando la forma en que la previsión de ingresos y gastos se han cumplido. 

b) Las acciones realizadas para el cumplimiento del plan de desarrollo comunal, así 
como los estados de avance de los programas de mediano y largo plazo, las metas 
cumplidas y los objetivos alcanzados. 

c) Las inversiones efectuadas en relación con los proyectos concluidos en el en el 
periodo y aquellos en ejecución, señalando efectivamente las fuentes de su 
financiamiento. 

d) Un resumen de las observaciones más relevantes efectuadas por la Contraloría 
General de la República, en cumplimiento de sus funciones propias, relacionadas 
con la administración municipal. 

e) Los convenios celebrados con otras instituciones, públicas o privadas, así como la 
constitución de corporaciones o fundaciones, o la incorporación municipal a ese tipo 
de entidades. 

f) Las modificaciones efectuadas al patrimonio municipal, y; 
g) Todo hecho relevante de la administración municipal que deba ser conocido por la 

comunidad local. 
 
1.3.- La Alcaldesa Sra. Ramona Reyes da inicio a exposición de cuenta pública señalando 
Como todos los años, en el marco de nuestras obligaciones, debemos entregar nuestra Cuenta 
Pública de la gestión anual del Municipio de Paillaco, ante nuestro Concejo Municipal, ante 
nuestros funcionarios municipales y ante nuestra propia comunidad representada por distintos 
actores relevantes, como autoridades nacionales, regionales, provinciales, en forma especial 
ante  nuestros representantes de servicios, autoridades del pueblo mapuche, dirigentes sociales 
y comunitarios, profesores y líderes espirituales,  ante nuestros propios vecinos y vecinas, que 
constituyen nuestra comunidad, siempre atenta y alerta al devenir de una gestión que nos 
involucra a todos y que pretende cada día asumir los desafíos y logros que nos permitan 
garantizar mejores condiciones de desarrollo pleno a todos los habitantes. 
 
    La cuenta Pública es respaldada por un Documento Oficial, donde están en forma 
sistematizada y ordenada los antecedentes que respaldan un informe global, separado por áreas, 
direcciones y programas, que permiten recoger la información del año, hacer comparaciones y 
proyectar los resultados. 
 
    Al ser esta mi primera cuenta pública después de un año y cuatro meses de liderazgo político 
de la comuna, quiero entregar una visión de la gestión del municipio en todos sus aspectos, que 
se complemente y que se enriquezca con conceptos para que con este análisis se pueda 
visualizar de mejor forma los ejes estratégicos, las apuestas y las singularidades de la gestión, 
propuestos en la campaña política que permitió mi elección.   
 
Debo decir que la realidad del Municipio recibido el año 2008 al Municipio en el mes de abril 
del año 2010 ha sido cambiante, sin embargo la preocupación mía y del consejo municipal 
tiene que ver con la búsqueda del bienestar, de la dignidad, de la colaboración, del desarrollo 
humano y si es posible, de la felicidad espiritual y física plena de cada integrante de esta 
hermosa comuna. 
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II.- ASPECTOS METODOLÓGICOS: 
 
Para esta cuenta pública es importante mostrar cómo a través de la gestión municipal 
queremos lograr mayores avances en el desarrollo humano, mejorando nuestros índices en 
todos los aspectos, colocando en esta sociedad no solo a la persona como centro de nuestros 
objetivos, sino también a la vida en comunidad.  Vida en comunidad basada en la expresión de 
la democracia cada vez más participativa, plural, tolerante, responsable y comprometida.  Una 
comunidad paillaquina que avance a una cultura política de derechos y deberes que se sienta 
orgullosa de vivir en esta tierra, que se sienta de ser de Paillaco.   
 
Tenemos como ejes orientadores el Pladeco actualizado el año 2008, el Padem, el Plan de 
Salud y los programas de cada departamento municipal.  Esta alcaldesa se comprometió como 
candidata a hacer del municipio, un municipio de puertas abiertas, un municipio acogedor, un 
municipio gestionador, un municipio integrado por las fuerzas vivas de la comunidad 
representados también esencialmente por cada uno de los integrantes del consejo municipal, 
elegidos políticamente para expresar las inquietudes, necesidades, reclamos y sueños de cada 
paillaquino. 
 
No puedo iniciar esta cuenta sin agradecer a cada uno de los integrantes de este honorable 
consejo municipal, a la Sra. Ruth Castillo, mujer cálida, trabajadora incansable, generosa.  A 
don José Aravena, concejal cien por ciento en terreno, concejal perseverante, insistente en 
lograr soluciones para los vecinos.  Al concejal Gabriel Medina, trabajador, ordenado, serio y 
responsable.  Al concejal Gonzalo Galilea, hombre de campo, de palabra certera y justa.  Al 
concejal Orlando Castro, paillaquino de corazón, hombre de la salud, querido por todos. Y al 
concejal Avilés, hombre de familia, respetuoso, oídos y voz de los vecinos, especialmente de 
los adultos mayores.  Agradecerles su altura de miras para acompañar esta nueva forma de 
administración municipal, así como su trabajo incansable desde las comisiones, su respeto 
absoluto de la opinión del otro independiente de la opinión política de cada uno y su 
generosidad para apoyar las ideas y propuestas que he llevado al concejo. 
 
No puedo dejar de reconocer la labor de la Secretaria Municipal, Sra. Carola Medel, quien nos 
acompaña cada miércoles cumpliendo una labor fundamental para el funcionamiento correcto 
de este cuerpo colegiado. 
 
Todas las ideas, programas, proyectos y otros no se podrían concretar sin el trabajo esmerado, 
leal de los funcionarios municipales, muchos de los cuales sobrepasan sus deberes 
contractuales utilizando horas de su tiempo personal para ponerla al servicio del proyecto o 
programa del cual están a cargo.  Esto también significa un reconocimiento a la laboral que 
realizan los gremios, especialmente a la asociación de funcionarios municipales, siendo su 
presidenta la señora Patricia Barriga Kunstmann con quienes hemos trabajado de la mano para 
lograr algunas de sus sentidas aspiraciones.  Tenemos caminos que recorrer, hay mucho que 
avanzar, los funcionarios municipales siguen siendo un estamento con las más bajas 
remuneraciones en comparación al resto de los funcionarios públicos.  Hay una cuenta 
pendiente que esperamos sean nuestras nuevas autoridades y nuestro parlamento quienes nos 
permitan saldar esta deuda.   
 
A todos, desde el funcionario que abre el municipio hasta los profesionales de más alto grado y 
nivel, Muchas Gracias. 
 
 
Los ejes estratégicos en los cuales nos hemos focalizado en este año han sido: 

1.  Ámbito Gestión Municipal: contar con un municipio y servicios públicos competentes, 
efectivos y comprometidos, con un trato amable y digno hacia las personas, 
manteniendo un trabajo coordinado entre sí con los agentes sociales y privados del 
territorio. 
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2. Ámbito Fomento Productivo: Alcanzar un crecimiento sostenido y permanente del 
desarrollo productivo, cimentado en la diversidad, potencial y emprendimiento 
comunal.  Potenciando al emprendedor que cada paillaquino lleva dentro. 

3. Ámbito Infraestructura y red vial productiva: Poseer infraestructura adecuada, sistemas 
de conectividad, servicios básicos y equipamientos pertinentes a las necesidades y 
requerimientos productivos y sociales  de la comuna, bajo un coherente ordenamiento 
territorial. 

4. Ámbito de salud: 
Contar con una eficaz red asistencial de salud urbana y rural, con atención integral y 
digna de los usuarios. 

5. Ámbito Educación: 
Ofrecer a la comunidad acceso garantizado a una educación de calidad, acorde a las 
oportunidades del mundo actual, fundamentada en una respetuosa convivencia entre 
los actores de la comunidad local y la entrega de firmes valores. 

6. Ámbito Medio Ambiente: 
Resguardar la preservación del medio ambiente y el manejo sustentable de los recursos 
naturales. 

7. Ámbito Patrimonio Cultural: Preservar y valorar el patrimonio cultural de la comuna. 
8. Ámbito Cultura, Deportes y Recreación: Difundir, incentivar y apoyar la cultura, el 

deporte y la recreación en condiciones y espacios adecuados   y accesibles a toda la 
comunidad 

9. Ámbito Organizaciones Sociales: Poseer una sociedad civil fuerte, participante, 
organizada, activa y responsable en el progreso y bienestar integral de la comuna. 

10. Ámbito Seguridad Ciudadana. Disponer de instancias que velen por el adecuado 
resguardo y orden del territorio, así como por la seguridad ciudadana en todos sus 
aspectos. 

11. Ámbito de Desarrollo Rural.  Favorecer el desarrollo productivo, social y la calidad de 
vida de los habitantes del sector rural 

 
 
¿Qué queremos con estos ámbitos? Disminuir la pobreza, que las familias aumenten sus 
ingresos per cápita, que tengamos menos niños vulnerados, reducir la cesantía potenciando el 
trabajo, tratar de aumentar la inversión pública y privada, tener más micro, pequeñas y 
medianas empresas y así en el día a día sentir que menos paillaquinos deban recurrir al 
municipio a solicitar ayuda social.  Queremos mejorar los resultados del SIMCE, queremos 
mejorar los resultados de la PSU, queremos disminuir la deserción escolar, queremos que todos 
nuestros paillaquinos tengan acceso a los programas de salud.  Queremos que nuestros vecinos 
aumenten su participación en las distintas organizaciones de la comuna.  Queremos aumentar 
la cobertura en familias con sus servicios básicos completos, y hacer de Paillaco una comuna 
amiga del medio ambiente, que cuida y valora su tierra y protege el agua de sus esteros y ríos. 
 
¿Qué hicimos en el año 2009? 
En el ámbito de Gestión Municipal, el primer acuerdo tomado en la reunión constitutiva de 
este honorable cuerpo colegiado y ante la presencia de muchos de quienes hoy nos acompañan 
fue realizar reuniones de Consejo en los sectores rurales de la comuna.  Es así como la gran 
mayoría de nuestros grupos poblacionales rurales, Reumén, Pichirropulli, Itropulli, Santa 
Filomena, Aguas Negras, Santa Rosa, El Llolly, Estero La Plata han contado con el Concejo en 
pleno y la presencia de los jefes de departamentos de las distintas unidades municipales, lo que 
nos ha permitido reconocer las necesidades y buscar las soluciones en forma conjunta con los 
dirigentes vecinales de los sectores. 
 
Cabe destacar la creación de la página web de la I. Municipalidad de Paillaco, como una forma 
de conectarnos al mundo y difundir la gestión de las diferentes unidades municipales.  A través 
de esta página, se busca entregar información oportuna a nuestros vecinos y vecinas, 
modernizando la gestión del municipio y abriendo nuevos espacios de participación. 
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Creamos nuevas unidades que han permitido que distintas necesidades puedan ser resultas 
desde oficinas municipales, como son la Oficina de la Mujer y de Asuntos Indígenas, la Oficina 
de Vivienda, la Oficina de Cultura y Turismo.  Tenemos encargado de deporte comunitario y 
deporte educacional.  Creamos la Unidad de Desarrollo Local.  Estas Unidades, con 
encargados idóneas y paillaquinas nos ha permitido desarrollar abrir espacios para la 
capacitación y formación, potenciando en cada persona sus capacidades, apoyando a quienes 
sufren maltratos o violencia, derivando oportunamente a las instituciones que correspondan, 
sean estas tribunales, hospitales u otros.  En el ámbito del mundo mapuche nuestras 
comunidades antiguas y nuevas en la comuna han tenido un espacio donde encontrarse, 
fortaleciendo y rescatando las raíces y la tradición mapuche.   Desde el rescate del mapudungun 
hasta el reconocimiento del territorio ancestral, contribuyendo a la capacitación y formación de 
cada uno de los líderes de las comunidades.   Por mi ascendencia mapuche, debo agradecer y 
reconocer a cada uno de los lamien su confianza, su respeto, su paciencia y su disposición a 
esperar que el Municipio tenga las condiciones adecuadas para apoyarlos en sus desarrollos 
colectivos e individuales. Es una tarea pendiente e importante, nos la jugaremos por tener una 
ruka comunitaria en el sector urbano que sea un lugar de encuentro y un lugar donde se viva la 
cultura mapuche.  Es un compromiso. 
 
En el área de Vivienda, si bien las políticas impulsadas por los gobiernos de la concertación, 
especialmente de la ex Presidenta Michelle Bachelet, han permitido que cientos de chilenos 
tengan su casa propia, con un aporte mínimo pero difícil de conseguir para los paillaquinos.  
Sin embargo, recibimos de la administración anterior una gestión deficiente e inadecuada en 
esta materia, puesto que aún tenemos dificultades para recuperar los documentos de muchos 
paillaquinos y paillaquinas que confiaron en algunas empresas (EGIS) que han tenido 
paralizados los proyectos de distintos Comités urbanos y rurales por varios años.  Además, nos 
hemos encontrado con una dificultad mayor, que la actual sanitaria ESSAL no da factibilidad 
de agua ni de alcantarillado pues el radio operacional que ellos tienen para la comuna de 
Paillaco no tiene concordancia con el plano regulador y con los planes de expansión de la 
comuna.   Situación que lamento profundamente, pero estamos realizando todas las acciones 
que corresponden con la Superintendencia de Servicios Sanitarios y la Empresa Essal para 
solucionar esto.  Dios mediante, este debería ser un buen año para cumplir esta gestión.   
 
Crear capital social, generar capacidad emprendedora, crear alianzas para el desarrollo son 
parte de los ejes de acción de la Unidad de Desarrollo Económico Local. Podemos decir con 
orgullo que hemos apoyado desde esta unidad al menos 16 proyectos de  emprendimiento 
financiados por el capital semilla de Sercotec, por un monto de 45 millones de pesos. 
 
Estamos concientes que muchos paillaquinos están esperanzados y sabemos que cientos han 
postulado a los nuevos emprendimientos y esperamos que este año el Gobierno, a pesar de la 
restricción presupuestaria que afecta a la región posterior al devastador terremoto, nos apoye y 
concretemos decenas de nuevos emprendimientos.  Vaya mi agradecimiento al equipo de la 
Unidad de Desarrollo Económico Local y la Oficina Municipal de Información Laboral, 
OMIL. 
 
 
En el ámbito Infraestructura y red vial productiva, podemos decir orgullosos que no sólo 
Paillaco se ha visto favorecida, sino que, por ejemplo, la localidad de Pichirropulli cuenta con 
un moderno gimnasio, una nueva plaza, y se ha mejorado el cierre del Cementerio y el Estadio. 
Además,  Pichirropulli cuenta con diseños de ingeniería de diversas calles, lo que nos permitirá 
en el futuro iniciar la pavimentación de las calles de esta localidad, y actualmente se está 
ejecutando el proyecto de limpieza y encause del estero Percan, esto último evitará a futuro que 
se inunden los sectores aledaños.  
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 6

 
 
 
Todos estos avances en esta localidad superan los 700 millones de pesos. 
Por su parte, Reumén ha conseguido pavimentar calle Arauco, la primera de su historia y se 
han pavimentado veredas, lo que ha mejorado enormemente la calidad de vida de las personas. 
También, estamos ejecutando el proyecto de cierre del Estadio Florencio Elorz, y el diseño de 
la plaza de la localidad. 
En Reumén entregamos 110 soluciones de casetas sanitarias. 
Todos estos avances suman más de 420  millones de pesos. 
En Paillaco, se pavimentaron las calles, Gabriela Mistral, Bilbao Sur Segundo etapa, San 
Martin, Baquedano, que hace un total de 1306 metro lineales de pavimento nuevo. Además 
hemos avanzado en pavimentación de veredas en diversas calles de Paillaco, lo que hace un 
monto total de cercano a los $ 700 millones. 
Se han mejorado diversos espacios públicos tales como las plazuelas del sector norte, el cierre 
de cementerio, reparación del internado, reparación y conservación de la subcomisaria de 
Carabineros de Paillaco y el diseño de la plaza de la república, lo que da un monto total de 114 
millones de pesos. 
 
Cabe destacar que en esta área se ha mejorado la infraestructura del paseo y muestra agrícola 
(Feria), inversión cercana a los 50 millones de pesos que tiene el gran valor de ser un proyecto 
asociativo entre el Municipio y agricultores, quienes confiaron en la gestión de esta alcaldesa y 
nos cedieron su propiedad, con la cual asociativamente hemos creado un espacio público que 
dignifica al pequeño agricultor y comerciante y a todos los paillaquinos que adquieren los 
productos que la noble tierra paillaquina produce. 

 
En el ámbito de la salud, uno de los ejes primordiales de mi propuesta política fue mejorar el 
sistema de salud que existía en la comuna. Es así como firmamos el convenio de traspaso del 
consultorio externo del servicio de salud valdivia, a la administración municipal, lo que nos ha 
permitido mejorar sustancialmente la entrega de servicios de salud el equipamiento contratar 
funcionarios y profesionales que nos ha permitido aumentar la cantidad y calidad de las 
prestaciones de salud, asegurando que las políticas de gobierno entregadas por el Programa 
auge programas de vacunación, de la mujer, del niño, salud mental, dental y  muchos otros 
lleguen a nuestros vecinos, sean  urbanos o rurales, y sin lugar a duda aun teniendo algunos 
temas de coordinación y administración que mejorar no me cabe la menor duda que la 
evaluación de los vecinos usuarios será adecuada. 
 
En este momento tenemos una dotación de 91 funcionarios, siendo dos de ellos dentistas y 
dos médicos dependientes del servicio de salud valdivia, en esta área nos queda como desafíos 
implementar la reforma de salud, avanzar en el modelo de atención familiar, capacitar a 
nuestros funcionarios y nuestra comunidad con un enfoque de promoción y prevención, 
mejorar la infraestructura de nuestro consultorio, es decir construir el nuevo consultorio de 
salud municipal, reponer la posta de santa rosa y transformar la estación de salud de itropulli 
en un centro comunitario de salud, entre otros objetivos. 
 
Agradezco en nombre de su Director, don Cesar Duran la labor realizada en estos meses y 
agradezco a cada uno de los profesionales médicos dentistas, matronas, nutricionistas 
sicólogos, enfermeras, técnicos paramédicos, auxiliares, administrativos por la labor realizada. 

 
En el ámbito de educación, sabemos que la educación enfrenta problemas estructurales 
desde su traspaso a la administración municipal.  Paillaco al igual que la mayoría de las 
comunas de la región y del país realiza grandes esfuerzos para mantener el sistema, sistema que 
enfrenta un déficit presupuestario permanente que complica lamentablemente el proceso de 
enseñanza y aprendizaje, es decir afecta la calidad de educación que entregamos. 
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En promedio en el año 2009 entregamos como aporte al sistema educativo municipal un 

total de 95 millones de pesos.  Si bien el presupuesto de educación es estrecho, desde el 
Municipio, con acuerdo del Consejo Municipal  hemos priorizado el pago de los derechos 
laborales de nuestros funcionarios, deuda que significó 42 millones de pesos para nuestro 
Municipio. 

 
Además, considerando los apremios económicos por los cuales están pasando nuestras 

familias, especialmente las rurales, absorbimos los costos de movilización en su totalidad, para 
alivianar la carga de nuestros alumnos del campo y también mejorar la asistencia a clases.  
Adquirimos furgones escolares y día a día hacemos esfuerzos por mejorar los convenios de 
transporte, para que ningún niño o niña de nuestro sistema se quede sin acceso a la educación, 
derecho que le corresponde consignado en la Declaración Universal de Los Derechos de 
Niños y Niñas. 

 
Si bien estos son recursos que pudiesen ser utilizados para la inversión comunal, no los 

sentimos, pues para esta alcaldesa la educación no significa un gasto sino una inversión. 
 
La realidad a la cual nos enfrentamos día a día es que tenemos baja de matrícula en los 

establecimientos municipales, lo que se puede explicar por la competencia que debemos 
enfrentar que tiene que ver con la educación particular subvencionada, la cual nos ha afectado 
en forma importante en los sectores rurales y urbanos.  Tampoco se puede desconocer que la 
migración del campo a la ciudad y de Paillaco a otras ciudades, de familias en busca de 
mejores condiciones de vida hace que el perverso sistema al cual nos enfrentamos, pago de 
subvenciones bajas, sistema de pago por asistencia media hace que esta área se vea 
complicada.   Sin embargo sabemos que contamos con un gran cuerpo docente, capacitado y 
entusiasta que nos va a permitir mejorar los resultados Simce y la calidad de la educación y 
nos va a permitir, si el Gobierno aumenta los recursos eneducación, fortalecer y hacer grande 
como siempre lo ha sido, la educación fiscal. 

 
Una buena noticia para la comuna es el rol que está ocupando la educación preescolar y la 

instalación de cuatro nuevas salas cunas en Pichirropulli, Itropulli, Liceo Rodulfo Amando 
Philipi y Sector Los Héroes de Paillaco y la ampliación de otra en la localidad de Reumén.  
Esta inversión, cercana a los seiscientos millones de pesos nos permitirá, gracias a la visión de 
nuestra ex Presidenta Michelle Bachelet, asegurar igualdad de oportunidades de acceso en la 
más tierna infancia, alimentación, calefacción, estimulación y nos permitirá entregar niños al 
sistema educacional con todas las habilidades y destrezas que por muchas razones no podrían 
tener en sus domicilios.    Además permitirá a muchas mujeres que quiera trabajar o 
capacitarse, hacerlo con la confianza que sus hijos e hijas estarán bajo el cuidado de 
profesionales parvularias y tías asistentes quienes les entregarán cariño, respeto y los cuidarán 
como si fuesen sus hijos.   

 
Agradezco la gestión de la Directora Regional de la Junji, Sra. Alejandra López, quien se la jugó 
por que Paillaco sea una de las comunas favorecidas con esta gran inversión.  En nombre de 
las madres, los niños y niñas que asistirán,  muchas gracias. 
 
Especial consideración al aporte realizado a esta comuna al sistema educacional y de salud por 
la JUNAEB con sus programas de alimentación, de salud escolar y destacar el programa de 
salud dental, lo que nos ha permitido instalar en la Escuela Proyecto de Futuro una clínica 
dental permanente que atiende a  los niños y niñas de los establecimientos educacionales 
urbanos.  Y también la llegada a nuestra comuna de una clínica dental móvil equipada con alta 
tecnología que incluye equipo de rayos lo que nos permitirá atender en los establecimientos 
rurales de la comuna.  Saludos especiales a Don Hernán Low, Director Regional de Junaeb. 
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En el ámbito del Medio Ambiente, durante el año 2009 contratamos una profesional 
encargada del Programa Medio Ambiente para enfrentar una gran problemática que nos 
afectaba, la posible instalación de una planta de monorelleno sanitario en la entrada de nuestra 
comuna.  Gracias a la decidida acción ciudadana y al trabajo coordinado del municipio y el 
concejo municipal pudimos frenar esta situación.  Sin embargo, debemos estar alertas pues 
Paillaco ante cualquier situación que afecte su medio ambiente la alcaldesa, concejales y 
comunidad organizada no permitirán que esta idea prospere.  Tenemos también un tema 
pendiente, que afecta a un número importante de vecinos con la actual Empresa Vitra.  Les 
digo vecinos y vecinas, lo que el Municipio deba hacer lo va a hacer. Paillaco debe ser y será 
una comuna saludable y que cuida su medio ambiente. 

 
 

En el ámbito del Patrimonio Cultural: Cuidar nuestro patrimonio cultural es importante, desde 
el rescate de la historia oral de nuestra comuna hasta la preservación de nuestras tradiciones, 
costumbres e identidad cultural.     Existiendo un texto editado con la historia de la localidad 
de Reumén, el año 2009 iniciamos el trabajo de recopilación de información oral y escrita 
sobre la historia de la comuna de Paillaco, con el objetivo de editar el primer libro de historia 
de nuestra comuna.  Esta importante tarea está en proceso de construcción, y en el año 2010 
esperamos concretarla con recursos de nuestro Plan de Gestión de Cultura.  
 

Asimismo, el año 2009 hicimos parte nuestra el proyecto Fondart Paillaco Patrimonial 
desarrollado por la arquitecta Karin Müller, que dio valor a los históricas casas de madera de 
nuestra comuna, las que forman parte de nuestro paisaje cotidiano y hoy constituyen un 
patrimonio que esperamos proteger y preservar para las futuras generaciones. 

 
A través del apoyo del Programa Puesta en Valor Patrimonial, estamos realizando 

estudios de las casonas de El Llolly y Lago Verde, destinados a declarar estos inmuebles 
Patrimonio Histórico y gestionar el financiamiento para su restauración. 

 
En el ámbito de  Deporte, Recreación y Cultura, en el año 2009 se creó el departamento de 
Cultura y Turismo para abordar desde el Municipio el desarrollo de estos importantes ámbitos 
del quehacer comunal.   Desde el comienzo de la actual administración municipal se expresó de 
manera pública la preocupación por lograr un mayor desarrollo en el ámbito cultural, dando un 
amplio apoyo a aquellas iniciativas que ayuden a engrandecer el espíritu de nuestras mujeres y 
hombres con la finalidad de lograr un mayor desarrollo humano en nuestros habitantes.  
Durante el año 2009 se implementaron espacios físicos para el desarrollo del arte en nuestra 
comuna, como la sala de danza, sala de ensayo de música, proyectos como Buscarte Dos que 
visitó Reumén, Pichirropulli e Itropulli.  Se realizaron muestras visuales como “La aventura de 
nacer”, la exposición de pintura y escultura de la Agrupación Cultural Mosaico, diversos 
talleres de Mapudungun, Máscaras, Greda, Cueca y otros. Presentaciones musicales con los 
destacados intérpretes nacionales Elizabeth Morris, Juana Fé e Inti Illimani.   Asimismo, 
contamos con la presencia en la comuna de  86 jóvenes músicos de la Orquesta Regional 
Bicentenario, en un concierto educacional de alto nivel.   Para el apoyo de los talentos 
comunales, se desarrolló el Festival de la Voz Escolar, y se dio apoyo a iniciativas como la 
adquisición de implementación para la Banda Escolar Olegario Morales. 

 
Ha sido importante para esta administración construir espacios de encuentro y participación de 
la comunidad, siendo la Semana Paillaquina 2009 una exitosa demostración  del entusiasmo de 
vecinos y vecinas por disfrutar en armonía de las principales expresiones culturales de nuestra 
comuna.   Trece días de eventos artísticos, ferias, desfile de carros alegóricos y un cierre con 
más de 20 mil asistentes demuestran la importancia de seguir perseverando en esta línea. 
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En el área de Deportes,  se desarrollaron distintas actividades financiadas por el Municipio, 
Chiledeportes y el Fondo de Actividades Deportivas del Gobierno Regional de Los Ríos. 
Desde futbolito de damas, pasando por Rayuela, Volleyball, fútbol Anfa, Atletismo, Maratones, 
Karate, implementación para la Escuela de Fútbol y otros, que suman un total de cuatro 
millones de pesos. 
Además, se realizaron talleres escuelas abiertas, programas para jóvenes en riesgo social por un 
monto cercano a los 8 millones de pesos. 

 
En el ámbito de ámbito de Organizaciones Sociales, hemos puesto especial énfasis en el 
Departamento de organizaciones Comunitarias.  Desde la creación de un espacio físico, la 
concentración de las unidades OMIL, Vivienda, Programa Jefas de Hogar, Conace en un solo 
recinto, ha permitido el acercarnos a las organizaciones sociales, capacitar a los líderes, 
fomentar la reactivación de las unidades vecinales y apoyar el trabajo de los dirigentes de la 
comuna. 

 
Desde ahí la firma de Convenios con el Conace, Sernam, Prodemu, Sence, Sernac, Fonasa, 
Sercotec, Senama y otros organismos públicos. 

 
Para reestructurar y armar la malla social de la comuna de Paillaco, requerimos vecinos 
organizados, concientes de sus derechos y sus deberes, exigentes y respetuosos, para buscar 
soluciones a los distintos problemas de sus territorios.    Queremos dirigentes que sueñen, que 
además de demandar soluciones a las legítimas demandas de sus asociados, también nos 
ayuden a construir una mejor comuna, aportando su visión y propuestas al desarrollo de 
Paillaco. 
 
Grupo importante de nuestra población son los adultos mayores, a quienes en nombre del 
presidente de la Unión Comunal y representante regional Sr. Jorge Villanueva, expreso mis 
profundos respetos y felicitaciones por el gran ejemplo de capacidad de organización y 
asociatividad que nos han demostrado. Y es un desafío para nosotros como Municipio y en el 
Departamento de Organizaciones Comunitarias crearles un espacio permanente donde puedan 
gestionar sus ideas, sueños y proyectos.  Cabe destacar que este año por primera vez se está 
ejecutando en la comuna el Programa Vínculos que acoge a 41 adultos mayores que no estaban 
inscritos en la red social, programa que esperamos potenciar.  Agradezco además a los 
profesores seniors que trabajaron con nuestro alumnos más vulnerables, a ellos infinitas 
gracias. 
 
Hago un reconocimiento especial a las Juntas de Vecinos Urbanas y Rurales, especialmente a la 
Unión Comunal de Juntas de Vecinos Rurales con quienes mano a mano hemos ido 
avanzando en una de sus principales demandas, el mejoramiento y conservación de caminos 
rurales, lo que nos ha permitido intervenir con nuestras maquinarias sectores que por mucho 
tiempo esperaban condiciones mínimas de acceso a sus sectores y a sus domicilios.  Ha sido un 
esfuerzo importante del Departamento de Obras y de nuestros funcionarios directivos, 
encargados, inspectores y choferes. 
 
En el ámbito de Seguridad Ciudadana, durante el año 2009 se trabajó el Plan Paillaco, 
iniciativa que se enmarca en la estrategia nacional de Seguridad Pública.  Contamos desde mayo 
del 2009 con Fiscalía en Paillaco, presencia de Policía de Investigaciones una vez a la semana y 
el trabajo coordinado con Carabineros.  Estamos concientes que es un tema importante que 
hay que mantener y fortalecer con actividades de prevención, especialmente con nuestros 
niños y jóvenes.  Tarea que nos compromete a todos. 
 
En el ámbito de Desarrollo Rural, el Departamento Rural se ha preocupado de generar 
programas, postular proyectos en conjunto con los organismos ligados al agro (INDAP, Sag y 
Conaf), con el fin de generar el desarrollo del mundo rural para que los habitantes de estas 
zonas se sientan tan cercanos, integrados y conectados entre sí como los del medio urbano. 
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A través del Programa de Desarrollo Local (Prodesal) de Indap se gestionó el convenio de 
apoyo para 180 agricultores de la comuna de Paillaco.  Los subsidios alcanzaron un monto 
cercano a los 40 millones de pesos.    Asimismo, se realizaron un total de 243 postulaciones a 
proyectos PDI’s y Planes para Praderas Suplementarias y Planes de Manejo SIRSD. 
 
Con apoyo del SAG se realizaron diagnósticos para la enfermedad de Tubercolisis Bovina en 
animales de 180 agricultores Prodesal con un monto aproximado de 4 millones 500 mil pesos. 
Se han generado microemprendimientos indígenas urbanos de CONADI por un monto 
superior a los 3 millones de pesos. 
 
A través del Sence se realizaron programas Mypes dirigidos a emprendedores y 
microempresarios y en el cual se realizaron los cursos de gestión a la microempresa, inglés 
medio y gastronomía.  
 
Con apoyo del Fosis, el Departamento de Desarrollo Rural coordinó la ejecución de 9 
proyectos de microemprendimiento, recursos gestionados por el Consejo Público Privado de la 
Cuenca del Lago Ranco a través del Programa Chile Emprende, por un monto total de $5 
millones de pesos. 
 
Especial reconocimiento a los funcionarios del Departamento Rural dirigido por Don Ricardo 
Yañez, por la realización exitosa de la IV versión de la Feria Costumbrista y la II Versión de la 
Fiesta del Cordero, actividades que nos posicionan como un atractivo turístico y cultural en la 
Región. 
 
En el área social, el Departamento Social es una de las áreas más importantes de nuestro 
Municipio, donde acuden hombres y mujeres que están pasando por alguna situación de 
carencia económica o una urgencia.  Es un Departamento al que nos interesa potenciar, 
aumentar la cantidad de recursos financieros y recursos humanos.  Sin embargo, aun con el 
estrecho presupuesto municipal con que contamos el año 2009 se entregaron más de 15 
millones de pesos en ayudas sociales, más de 10 millones de pesos en dinero para devolución 
de matrícula para estudiantes de educación superior y donde también tres becados, beca que 
financia por cuatro años su carrera universitaria.  Saludo a los jóvenes y los insto a estudiar y 
aprovechar estos beneficios, es una inversión importante para nosotros.   Además, se ayuda 
con pasajes, vestuario, gastos funerarios, entregando más de 6 millones de pesos en estas 
ayudas.   
 
Gracias a las políticas de protección social implementadas por el Gobierno de la Concertación, 
se entregaron 1187 subsidios de agua potable urbano y 352 rurales, aportes importantes para 
familias que sufren el flagelo de la cesantía.  Además, tenemos 8 mil 182 personas que reciben 
subsidios familiares.  Se tramitaron y obtuvieron para Paillaco 41 Becas Presidente de la 
República y se renovaron 102.   9 alumnos mapuche de la comuna tienen la beca indígena.  
Siento como alcaldesa que si bien contamos con alumnos becados, la cantidad de gente que 
postula es mucho más que la que recibe el beneficio: tenemos una tarea pendiente, necesitamos 
más becas. 
 
La Red comunal Chile Crece Contigo, Programa creado por la Presidenta Bachelet ha 
ejecutado proyectos en la comuna con una inversión superior a los 4 millones de pesos. 
 
Y en lo financiero, ¿cómo anduvimos? 
 
El  presupuesto inicial de ingreso del año 2009, fue de M$ 1.312.860 y los ingresos 
efectivamente percibidos, en el mismo período, fueron de M$   2.481.650. De esta cifra se 
desprende que en el año 2009 hubo un incremento de los ingresos de M$ 1.168.790, que 
representan un aumento de  89.02 %. Estos mayores ingresos se debieron fundamentalmente a  
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incremento de F.C.M. en un 30.7%, aporte extraordinario Ley 20.362 y Transferencias 
otorgadas por la SUBDERE  y  JUNJI para el financiamiento de  programas   “Mejoramiento 
de Barrios” y “Mejoramiento Urbano y Equipamiento. Comunal” ,y   para el financiamiento de 
los Proyectos de Construcción “Adecuación  Escuela Olegario Morales,  Mejoramiento de 
Agua Potable Sector Oriente  y Santa Rosa, Construcción casetas sanitarias Reumén 
Complementario  y saldos proyectos de arrastre de construcción de casetas sanitarias de 
Reumen y Pichiropulli.  Construcción de veredas en  diversas calles de la comuna de Paillaco, 
Mejoramiento de Calles Urbanas como Francisco Bilbao, Camilo Henríquez y otras como  
Mejoramiento de Plaza Pichiropulli, construcciones de Sala Cuna nivel medio Villa El 
Esfuerzo, Pichiropulli,  Villa Los Héroes,  Itropulli y la Ampliación nivel medio Sector 
Reumen.  Además de  recursos obtenidos de la  compensación Fiscal por viviendas sociales, 
fondos destinados a Estudios de Proyectos de Inversión. 

 
 

BALANCE DE LA EJECUCIÓN PRESUPUESTARIA INGRESOS 2009 
 
 

• La partida más importante de ingresos lo constituyen las Cuentas por cobrar. 
Ingresos Corrientes con una participación del   51,35%    en donde predomina el aporte que 
percibe la Municipalidad del Fondo Común Municipal, y que en al año 2009 totalizó    M$ 
1.105.649. 
De la partida Transferencias cuya participación en el total de Cuentas por cobrar  
Transferencias para Gastos de Capital fue de 24,76 %. Estos recursos aportados por la 
Secretaría de Desarrollo Regional y Administrativo del Ministerio del Interior fueron 
destinados a financiar varios  proyectos. 
Otra partida significativa lo constituyeron los C x C Tributos sobre el Uso de Bienes y la 
realización de actividades que acapararon el 15,88% del  Total  de Ingresos percibidos  por  el  
Municipio.  En  este Ítem presupuestario  se  registran  los ingresos por concepto de Patentes 
Municipales ( Comerciales, Industriales,  Profesionales,  de  Alcoholes y Provisorias), los 
Permisos de Circulación , los Derechos de Aseo ( Bienes Raíces,  Patentes y  Cobro Directo), 
Venta de Activos y Participación de Impuesto Territorial  ( Contribuciones), etc. 
 
BALANCE DE LA EJECUCIÓN PRESUPUESTARIA DE GASTOS. 

 Gastos en personal alcanza un 23,23% del total de gastos del Municipio. Es importante 
señalar que la Ley permite que los desembolsos por este concepto lleguen hasta un 
35% de los ingresos propios permanentes del Municipio. 

 
 Bienes y servicios de consumo, es la segunda partida con mayor participación dentro 

de los gastos municipales con un porcentaje del 25,30 %. Dentro de esta partida se 
incluye el ítem servicios a la comunidad, la que contiene los desembolsos que realiza el 
Municipio por los servicios de aseo de la ciudad, alumbrado público y de agua para el 
riego de áreas verdes. Estos servicios le significaron al Municipio un gasto anual de M$ 
224.672. Esta cifra representa el 71,66% del total de recursos asignados a bienes y 
servicios de consumo y acapara el 28,33% del total de gastos del Municipio.  

 
 Las transferencias corrientes. El presupuesto inicial de esta partida fue de M$ 94.919 y 

la obligación devengada al finalizar el año 2009 alcanzó a M$ 185.221, vale decir que 
hubo un aumento de recursos asignados a esta partida M$ 46.571, que 
porcentualmente equivale  a un aumento de un 33,58%. Este incremento de las 
transferencias se explica por :  

o Aporte al Departamento de Educación Municipal no considerado en el 
presupuesto  inicial que ascendió a la suma de M$ 15.606. 

o Mayor aporte al Fondo Común Municipal M$ 26.000. 
o Mayores transferencias al sector privado M$ 9.965. 
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 Las transferencias al sector privado fueron la asociación; por el proyecto manejo 
integral de residuos sólidos en relleno sanitario, el cual se cancelo una primera, dejando 
la diferencia para el año 2010.  

 
 La inversión real tuvo una participación del 24,71% del gasto total de Municipio.  De 

esta partida se debe destacar el ítem de estudios para inversión que implicó el 
desembolso de M$ 13.677. También se destaca dentro de esta partida la inversión real, 
la que sumó un total de gastos de M$ 599.660, que permitió ejecutar proyectos 
orientados a diferentes ámbitos entre los destacan la Construcción de Salas Cunas, 
Mejoramiento Edificio Municipal, Mejoramiento Diversas Escuelas Municipales, 
Mejoramiento de calles, Sistemas de riego en sectores rurales, etc. 

 
 Las Transferencias de Capital que no dejaron de ser relevantes, ya que de esta manera 

se concretó una cantidad significativa de pavimentos participativos. 
 
 
Aspectos más relevantes año 2009 en relación año 2008 y desafíos 2010 
 
Los desafíos año 2010, para el Departamento de Finanzas es maximizar  los recursos 
financieros, humanos y materiales en el logro de los objetivos sociales, comunitarios,  de 
gestión, deportivos y culturales.  Para ello se está trabajando en mejorar la ordenanza 
municipal que data del año 1992, y poder actualizarla el año 2010. También  se contrato  el 
año 2009  un Inspector Municipal con el fin de apoyar la labor de Rentas Municipales, 
Departamento de Transito y Dirección de Obras municipales, con el único fin de hacer 
cumplir la Ley de Rentas Municipales y con ello incrementar nuestras arcas. 
 
 

PALABRAS FINALES 
 
 

Estimadas Autoridades, integrantes del Concejo Municipal, amigos, amigas hemos entregado 
una visión general de lo que hicimos el año 2009, tratando de traspasar a ustedes parte del por 
qué venir a trabajar día a día en esta labor tan importante, tan primordial pero que tiene sus 
sinsabores.  Quisiera que todos los presentes puedan transmitir a los paillaquinos y paillaquinas 
que este año y medio de trabajo ha sido intenso y que le he exigido y pedido a los funcionarios 
municipales que me rodean y a mi equipo de confianza que el trabajo que realicemos día a día 
sea un trabajo en serio, un trabajo de verdad, un trabajo no asistencialista.  No nos interesa 
atender ahombres y mujeres que acuden a nosotros para tratarlos de pobrecitas . Nosotros 
estamos aquí para realizar un trabajo que dignifique a la persona humana, que la haga sentir 
valorada y respetada, que sea tratada como una igual, es decir, con un montón de 
potencialidades. Pues eso queremos, trabajar en serio, para que junto a todos los paillaquinos 
sigamos tirando esta comuna para adelante. 
Agradecer a las autoridades regionales y nacionales que nos apoyaron el año pasado.  Al Sr. 
Intendente don iván Flores, al Sr. Intendente Alejandro Larsen, a cada uno de los Secretarios 
Regionales Mniisteruiales y directores de servicios que permitieron que lleguen programas, 
proyectos y recursos en beneficio de esta hermosa comuna. 
Como alcaldesa integrante de la Concertación, coalición de gobierno que trabajó durante 20 
años para hacer grande a Chile, para quienes nos fue difícil conquistar la democracia, 
reconozco el trabajo por la férrea defensa de los derechos humanos, el esfuerzo por mejorar la 
infraestructura pública, modernizar el país de los Presidentes Aylwin, Frei, Lagos y en forma 
especial a la Presidente Bachelet quien lideró una política de protección social a través de 
distintas políticas y programas, creando una red que genere las condiciones mínimas de 
protección, dignidad y justicia a los chilenos más carenciados. 
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Ahora el escenario es otro, tenemos nuevo gobierno, ahora el Presidente de Chile es don 
Sebastián Piñera.  Tenemos nuevas autoridades, y creo y confío que con el Intendente Sr. 
Andreés Varas y su equipo de colaboradores, podremos seguir trabajando de igual forma.  
Sabemos que es un escenario difícil pues no debemos desconocer el grave daño que ha sufrido 
gran parte del territorio nacional, producto del terremoto devastador, lo que por el momento 
pareciera va a complicar nuestra inversión.  Quizás debamos postergar algunos meses la 
ejecución de algunos de nuestros más ansiados proyectos, como la reposición de la Plaza de la 
República, la pavimentación de calles importantes y el aporte de proyectos que provenía de la 
Subdere y Gobierno Regional, que nos permitieron el año 2009 no solo mejorar la calidad de 
vida del paillaquino, sino crear nuevas fuentes laborales.  En este ámbito no puede dejar de 
decir lo orgullosa que me sentí como alcaldesa y como integrante del consejo municipal por la 
generosidad y la gran capacidad de reacción para ayudar a los hermanos chilenos que estaban 
sufriendo cuando llegamos a la comuna de Arauco y a la comuna de Rancagua llevando 
toneladas de harina y toneladas de papas, que sin lugar a duda permitió paliar por algunos días 
las necesidades básicas de estos chilenos.  Gracias Paillaquinos por ser gente tan generosa y 
solidaria. 
Un especial reconocimiento a los medios de comunicación que ya forman parte del equipo 
municipal.  Sin el apoyo de los medios, no se percibiría la gestión realizada.  Gracias a Don 
José Luis Alvarado  y gracias a Don Robinson Montecinos y su equipo.  
Para finalizar quiero pedir a cada uno de los líderes de las distintas religiones, al mundo 
católico, al mundo evangélico, al mundo mapuche que pidan y agradezcan día a día para que 
Paillaco siga siendo bendecido como una tierra productiva, rica en recursos naturales y con 
gente generosa y feliz.    
 
No existiendo más temas que tratar y finalizada la cuenta publica, se da por finalizada la 
reunión siendo las 19:05 horas 
 
 
                                                                                        RAMONA REYES PAINEQUEO 
                                                                                            ALCALDESA DE PAILLACO 
 
CAROLA MEDEL VELOSO 
SECRETARIA MUNICIPAL  


